

À VOTRE SANTÉ! : LA DISTILLERIE MELCHERS

02



La Melchers Gin & Spirits Distillery Company vers 1900.

Source : BANQ, The Melchers Gin & Spirits Distillery Co. Limited, Berthierville, Que. | <https://collections.banq.qc.ca/ark:/52327/4077804>

Pendant presque un siècle, Berthierville a produit du gin et d'autres spiritueux. Avez-vous déjà trinqué avec une bouteille de Melchers ?

Au fil de son expansion, la Distillerie Melchers produira jusqu'à six millions de litres d'alcool par année et emploiera plusieurs centaines d'employés ce qui en fait une entreprise centrale dans le développement et l'histoire de Berthierville.

Les débuts modestes

L'aventure de la production de gin à Berthier débute en 1898 alors que 3 associés achètent l'ancienne raffinerie de sucre de betterave. Le groupe est formé de Léonard Boivin et Joseph-Marcelin Wilson, importateurs de vins et spiritueux, et de Jan Melchers, un distillateur

originaire de Schiedam aux Pays-Bas. C'est lui qui donnera son nom à la *Melchers Gin and Spirits Distillery Co.*

Dans les premières années d'opération, la capacité de production est de 500 gallons par jour. La drêche de céréale qui résulte de la fabrication sert à nourrir du bétail installé dans des étables construites sur le site. En plus du gin, la distillerie produit des levures pour la compagnie *Fleischmann* qui deviendra le propriétaire unique de la *Melchers*.



La distillerie au début du 20^e siècle. On remarque l'inscription Melchers sur la cheminée.

Source : BANQ, Collection Magella Bureau.

Changement de garde

En 1928, Victor Marchand, directeur de la distillerie, achète les installations et devient président de la compagnie qui porte dorénavant le nom de *Melchers Distillery Limited*. Il décide de commencer à produire d'autres alcools comme du rye et du whisky. En 1933, la *Melchers Distillery* occupe 82 acres au cœur de Berthierville! Sarto Marchand reprend la tête de l'entreprise, à la suite de la retraite de son père dans les années 1960. Un agrandissement et une modernisation des installations ont lieu en 1969.

La compagnie commence toutefois à avoir des difficultés financières dans les années 1970. Malgré une restructuration en 1975, à la suite du départ de Sarto Marchand, la fermeture est inévitable en mai 1976. Les stocks sont écoulés avant d'officialiser la faillite en mars 1977.

Un groupe de cinq distillateurs prennent les choses en main et s'associent sous le nom *Melcan*. Ils achètent la compagnie de Berthierville qui reprend du service.

Cette fois c'est vraiment la fin...

Malheureusement, la reprise des activités ne durera que quelques années. En 1984, la distillerie est vendue à *Seagram* qui annonce rapidement la fermeture définitive et le déménagement de la production dans ses installations à Lasalle.

On assiste à une forte mobilisation populaire pour sauver les emplois des travailleurs. La SAQ intervient même dans le dossier et songe à faire l'acquisition du complexe, mais le projet ne se réalise pas.

La destruction des bâtiments débute en juillet 1985. Le terrain est cédé à la municipalité qui honore la mémoire de l'entreprise, en 1996, en nommant la rue Melchers.

Et aujourd'hui ?

Avec la montée en popularité du gin québécois dans les dernières années, la Distillerie du Grand Dérangement située à Saint-Jacques est la première distillerie lanadoise depuis la disparition de la Melchers. Et plus ça change, plus c'est pareil! Comme à l'époque, la drêche qui résulte du processus de fabrication sert à nourrir le bétail de producteurs locaux.

On lève nos verres aux pratiques de réutilisation de la matière qui diminuent les pertes et on lève nos verres à tous les producteurs d'alcool lanadois!



Le produit phare de la compagnie Melchers, le gin Croix d'or.

Source: Canada qui chante: revue musicale, artistique, littéraire, illustrée, février 1927.

SÉRIE LE CŒUR À L'OUVRAGE

Chaque semaine, le Service de la culture et des communications de la MRC de D'Autray vous présente une entreprise qui a eu un impact dans le développement de son territoire.

Si vous possédez plus d'informations sur les entreprises présentées, veuillez communiquer avec Evelyne Vincent, agente de développement culturel de la MRC. Nous sommes intéressés par vos photographies, témoignages, articles de journaux, etc.

Evelyne Vincent | 450 836-7007 poste 2525 | culture@mrcautray.qc.ca

Producteur: MRC de D'Autray | Rédaction: Evelyne Vincent
Révision: Sandrine Comeau | Graphisme: Communications Isabo
Recherche: L'Usine à histoire(s)

Entente de
développement
culturel



Québec